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勿對經濟發展「邊反邊享受」
解畫「心富論」：追求理想與發展經濟有兼容空間

【編者按】由中國新華電視控股有限公
司出品的《香港傳真》，聚焦香江熱點話
題，對話新聞當事人。《香港傳真》每周
日晚19時30分透過中國新華電視中文台
（香港地區：nowTV 369頻道）播出。
本報逢星期一獨家刊載文字版節錄。
《香港傳真》WeChat ID：cnchktv。
在今年的博鰲亞洲論壇上，國家主席習
近平強調，「一帶一路」倡議是新形勢下
中國擴大全方位開放的重要舉措，亦是中
國着眼於深化區域經濟合作提出的方案。
「一帶一路」建設已進入務實合作階段。
在此過程中，作為中國最重要的國際門
戶，香港應扮演什麼角色？
港區全國人大代表、香港特區行政會議

成員陳智思在接受《香港傳真》訪問時提
到，由於打理家族生意的原因，他對東南
亞市場有較多觀察和思考。「過去五六
年，我們國家與東盟達成不少貿易協議，
但是香港並未參與到過程中。」
陳智思認為，回歸之後，香港的角色給

人感覺更多是面向內地，但現實是香港同
樣必須面向周邊其他國家和地區。他呼籲
香港應抓住「一帶一路」發展契機，早日
加入「東盟10+6」。
「東盟10+6」即指「東南亞區域全面
經濟夥伴協定」，其成員除東盟十國外，
還包括中國、日本、韓國、印度、澳大利
亞和新西蘭。陳智思認為，香港加入「東
盟10+6」，憑藉專業優勢和完善制度，
可以在「一帶一路」戰略中作為橋樑，扮
演好「引進來，走出去」的角色。

若無中央助力 港難入東盟
陳智思補充道，香港在過往幾十年中是

外商內商的交匯點，作為「中介人」擁有
豐富經驗。在內地企業進軍海外市場的過
程中，香港企業是非常好的合作夥伴。
「香港的除了扮演中介角色外，在法規保
障方面，角色也是越來越強。」
陳智思表示，中央政府看到了香港的優

勢，也在努力幫助香港發揮這種潛力，有關
談判工作正在推進。「因為始終香港是一個
地區，而東盟的談判很多都是國與國的談判，
所以如果沒有中央政府的支持，我相信談判
會很辛苦。」

時代轉變難免 港應面對挑戰
隨着內地改革開放的不斷深入，有評論認為，香

港「超級聯繫人」的作用會弱化，甚至出現部分內
地城市與香港「搶飯碗」的情況。面對這樣的憂
慮，陳智思坦言，香港從不缺少競爭。
「我想首先大家都一定會承認，在國家發展的過程
中，不可能只有一個香港，中國這麼大，我們需要
多一兩個這樣的中介中心。」陳智思指，雖然不是
每個行業在國家發展過程中都會受惠，但同一時期
的部分行業，可能會因為香港的地位變得更強大。
「因為他面對的市場不是這麼小，而是整個中國。」
陳智思稱，香港必須面對機遇和挑戰，「我覺得

這是無可避免的時代轉變帶出來的影響，我們作為
香港人，以前成功的不代表永遠都成功，以前做不
到的今天可能可以做到，這個是香港需要接受和面
對的。」 （標題和小題為編者所加）
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■陳智思接受《香港傳真》專訪

香港文匯報訊（記者 文森）港府否決亞視續牌，亞視
到明年4月1日就要停播，觀眾屆時可能只得無綫一間免
費電視台可以收看。商務及經濟發展局局長蘇錦樑表
示，這是現行程序下必然出現的結果，不認為政府處理
有問題。他又說，當局已邀請港台作應變廣播，但承認
港台並非百分百的替代服務，估計不會有24小時新聞。
上一輪申請免費電視牌照的3間公司，一直都表示對

大氣電波廣播有興趣，有申請者更曾公開要求政府在兩
間免費電視台牌照屆滿時，將大氣電波交出來重新競
投。不過，政府最後沒有這樣做，結果亞視不獲續牌，
導致明年4月後，大氣電波只剩下無綫一間免費電視
台，而真空期維持多久都不知道。

信通訊局按需求善用頻譜
蘇錦樑昨日在電視節目上解釋，商業機構因服務未能

達標而不獲續牌，導致只剩下一個免費電視台廣播「係
必定產生嘅問題」，但他認為距離亞視結束廣播尚有一
年時間，當局會留意這段時間內有沒有申請者，他又相
信通訊事務管理局會按需求善用頻譜。被問到當局是否
有責任一早準備好，而非到現在才說無辦法、必然的結
果，蘇錦樑重申續牌政策是公平公正的。
蘇錦樑續說，當局已邀請港台將數碼節目模擬化，但他
承認有關安排對港台是挑戰，他強調港台並非百分百的替
代服務，估計不會有24小時新聞。蘇錦樑又相信港台可與
亞視商討購入器材和發射站的安排，行政長官會同行政會
議，也可以指示財政司長，購入持牌者的資產。
不過，中大新聞與傳播學院教授梁麗娟昨日在另一場合

表示，明眼人都看到港台無資源亦無人手，面對每日要24
小時廣播，港台做多一倍都很勉強，批評政府不負責任。
她又說，亞視有可能隨時倒閉做不住，政府有必要公開發
牌條款，而今次事件亦顯示政府缺乏全盤計劃，目前有如
摸着石頭過河，不懂得處理不續牌後的問題。

蘇錦樑：港台非全代亞視服務

曾俊華解釋，當社會經濟發展到一定
程度，人自然就開始追求經濟成就

以外的價值，即所謂的「心中富有」，
這是心理學家Abraham Maslow對社會
不同發展階段的客觀描述，幾乎是放諸
四海皆準，香港作為發達城市，自然亦
會經歷相近的軌跡。

信賺錢之外 企業有公民責任
他憶述自己唸大學的時候，身邊不少
同學和今天的香港年輕人沒有兩樣，同

樣希望可以改變社會，如當年主要由青
年人發動的反越戰示威、宣傳環保的
「地球日」、華人學生爭相參與保釣運
動等，試圖通過不同的行動去實現抱
負，當中有一些相較激烈的行動，如他
曾在網誌提到的「佔領校長室」。曾俊
華稱美國社會比香港發展得早，今天香
港發生的事情，不少都令他想起當年在
紐約與波士頓的經歷。
曾俊華又在網誌提及上周一出席一個

研討會，大部分與會的大學同學都是主

修商科，但從他們的發言可見，他們不
是一面倒的追逐盈利，同樣相信企業在
賺錢以外，還有作為企業公民的功能和
責任，特別是在推動社會可持續發展方
面。曾俊華指，無論是推動環保、體育
運動、社會企業發展，其實都能夠通過
政府和民間的合作，達到事半功倍的效
果。

配合「一帶一路」非短期見效
另外，曾俊華重申無論是配合「一帶

一路」還是發展電動車，都不是短時間
內就可以看見成果的東西，但只要看遠
一點，不難想像它們對香港未來的重要
性，今天能夠早一點起步，就有機會早
一點看到成績，所以他才會在籌備今年
預算案的時候，已開始思考並推動香港
如何配合國家「一帶一路」和亞投行的
發展，希望香港能夠早着先機。

財
爺
香港文匯報訊（記者 文森）財政司司長曾俊華昨日在網誌撰文表示，他早前在預算案中提及「心中

富有」後，有人討論這是否等於忽視經濟發展，他認為這是將追求理想和發展經濟放在二元對立的位

置，以為兩者互相排斥，但事實上兩者之間有相當大的兼容空間，正如大部分重視「心中富有」的香港

人，其實也明白這個道理，大家一方面全力追求更高層次的理想，另一方面重視發展經濟、創造財富以

解決社會問題，改善大家生活。曾俊華指，即使小部分人不重視、甚至表達反對經濟發展，但其實他們

都是一直在享受經濟發展的成果。

■曾俊華

香港文匯報訊 (記者 連嘉妮)「正義聯盟」聯同
「撐警大聯盟」昨日繼續為支持「辱警罪」擺設雙
街站，分別於中環及灣仔爭取市民簽名支持設立
「辱警罪」。雖然激進組織「熱血公民」（熱狗）
早前揚言「踩場」挑釁，但在警察嚴密戒備下，
「熱血公民」最終草草收場，沒有衝擊。有市民指
「熱血公民」虛張聲勢，欺善怕惡，最終不能阻撓
市民自發的正義行動。

鄭先生：必須簽名發聲
「正義聯盟」及「撐警大聯盟」的撐「辱警罪」

雙街站行動昨日進入第十三周。不少市民熱情不
減，自發走到街站簽名。在「正義聯盟」的中環街
站，參與簽名的市民鄭先生表示，不滿部分青年經
常挑戰警權和特區政府，擔心目前香港的治安轉
差，必須簽名發聲。曾挑戰「熱血公民」黃洋達比
試拳擊的「忠義民團」成員「阿Man」，以及挑戰
梁家傑辯論政改的「德德悟政經」代表鄧德德，昨
日亦有到場撐「辱警罪」行動，以示支持。

市民諷「熱血公民」虛張聲勢
「熱血公民」早前揚言昨日會到中環「踩場」

挑釁，警方早作嚴密部署，派出過百名警員和至
少十部警車戒備，準備隨時「拉人」。最終「熱
血公民」昨日僅十多名身穿黃衣的「信眾」到
場，其間只是重複「反辱警罪」立法的理由，大
部分時間均沒有向「正義聯盟」的街站作出挑
釁，「正義聯盟」約30人的街站未被衝擊。活動
持續4小時後，雙方和平散去。有在場市民以「冷
血公民」反諷「熱血公民」虛張聲勢，亦有人不
滿「熱血公民」示威區內，有人揮動「港英旗」
宣揚「港獨」。
「正義聯盟」召集人李偲嫣表示，相信警方執法

能力，無懼「熱血公民」出言恐嚇取消活動。她形
容，反對立法的人「心中有鬼」，正直的人則「平
生不作虧心事，半夜敲門也不驚」。她指出，目前
已收集逾9萬個簽名，對餘下兩周衝破10萬大關充
滿信心，所收集的簽名會連同立法建議，在完成行
動後會提交特區政府。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）有「城邦派」組織昨
午在旺角舉行所謂的城邦論壇，試圖向香港市民傳播
「港獨」思想，惟公眾對活動反應冷淡，全程只得兩名
「發起人」在唱獨腳戲，再次印證「港獨」不得民心。
發起人聲稱支持香港民族論，又稱「中國不是我阿爸，
香港基本法不是神聖」，其間，多名途人向他們倒豎兩
隻手指公，指罵他們「心地惡毒 毒害香港」。
「鳳凰龍獅團」及「香港本土力量」兩個網上「城邦派」
組織，昨午在旺角西洋菜南街行人專用區舉行所謂的城邦
論壇，試圖向香港市民傳播「港獨」思想，但活動人丁凋
零，只得兩名拒絕透露姓名的發起人充撐場面。

兩名發起人聲稱支持香港民族論，又稱「中國不是我
阿爸」，揚言要「推翻暴政，保衛本土，香港建國」。
他們又稱，「香港基本法不是神聖」，揚言要修改香港
基本法，不給予內地親人來港團聚，及不讓新來港者享
用任何香港福利。

途人倒豎手指公 批「港獨」毒港
在論壇進行期間，多名途人向他們倒豎兩隻手指公，
並指罵他們。市民黃先生指責他們心地惡毒，認為他們
的行為是在「毒害香港」，破壞內地與香港兩地市民的
感情，指「港獨」絕不會得逞。

「城邦」落區播「港獨」無人理

特區政府早於
2009年推行第一階
段塑膠購物袋徵
費，市民到部分連
鎖及大型零售商購

物索取膠袋，就要付費五毫。今年4月1日，當局開始全面實
施膠袋徵費，除非氣密食品、用作包裝的袋及隨服務提供的
袋外，所有零售商直接或間接向顧客提供含塑膠的購物袋都
要收費。

政府宜增宣傳 免市民混亂
民建聯近月收到不少查詢，發現不少市民對全面膠袋徵費
的實施日期、涵蓋範圍，以及豁免情況都一知半解，甚至有
部分家庭主婦到街市買生果、凍肉時向零售商要求一個膠袋
時被拒或要收取五毫，令她們甚感混亂及不便。
為此，我們進行了一項調查，結果顯示當局對膠袋徵費的

宣傳及教育不足，有關收費的指引亦不清晰。全面膠袋徵費
的原意是透過經濟手段達至減少膠袋的產生，而不是造成市
民生活不便。我們希望當局除了繼續進行宣傳外，亦可要求
商戶、商場張貼膠袋收費的提示標貼、收費指引及查詢熱
線，讓市民能更快地適應。

紙袋代膠袋 恐變相浪費
有零售商擔心膠袋徵費會影響生意，紛紛改用其他物料的
購物袋代替，最普遍的是改用純紙袋。雖然紙袋相比起含塑
膠成分的購物袋較能回收及污染性低，然而膠袋徵費的真正
目標是希望改變商戶免費派發購物袋的態度，從而減少膠袋
數量。商戶以紙袋取代，有可能變相造成另一種浪費，我們
並不樂見的。
為加強推動環保或減廢活動，民建聯呼籲參與了第一階段

塑膠購物袋徵費計劃的商戶帶頭做起，將所得的膠袋費悉數
捐給環保或慈善團體，與此同時，政府應加強宣傳及教育，
令市民響應環保生活，培養出自備購物袋的好習慣。

（標題與小題為編輯所加）

膠袋徵費盼「減產」非為令民不便

香港文匯報訊（記者 文森）發展局局長陳茂波昨
日在網誌談及跑馬地地下蓄洪計劃。他指，渠務署一
直防患於未然，致力為市民做好防洪設施，如蓄洪計
劃的第一期工程就於3月底投入運作，他預計整項計
劃將於2018年雨季前全部落成，屆時將會進一步提
升灣仔及跑馬地一帶地區的防洪保護。
陳茂波指，過去灣仔區曾發生嚴重水浸，對市
民生活和商戶營運造成很大影響。有見及此，渠
務署選定了在跑馬地遊樂場開展地下蓄洪計劃，
而為了盡量減低對各方面的影響，署方又將整項
工程分為兩期進行，每一期分別興建容量達3萬立
方米的蓄洪池；賽馬會亦積極配合，將2014年休
賽期由7月至9月改為6月至10月，並於4個月內
完成其跨越賽道的箱形排洪暗渠。

智能水閘配合潮汐自動開關

陳茂波稱，跑馬地地下蓄洪計劃不乏創新元
素，它的「水資源採集和回收系統」收集地下
水、球場灌溉水及雨水，經處理後用以灌溉球場
及作沖廁之用，估計每年能節省高達22萬立方米
的珍貴食水。更值得一提的，是其 「可調式溢流
堰（水閘）」的「智能」設計，結合蓄洪池及下
游暗渠的水位感應器，再配以實時海水潮汐數
據，自動控制水閘開關。
他又說，蓄洪計劃這項大型而複雜的項目，能夠

在短短兩年多便順利完成第一期工程，實在有賴署方、
承建商及分判商的通力合作，各方藉着多個有效平台
保持緊密溝通，避免不必要的工程爭拗，確保項目在
進度、質素、職安健及環境保護各方面表現卓越，充
分發揮「新工程合約」（New Engineering Contract,
NEC）的夥伴精神。

地下蓄洪計劃料2018年雨季前完工

一連數天復活節和清明假
期，不少市民都選擇離港度
假，全國政協常委唐英年則選
擇留港探望愛駒，靜度假期。
他昨日在微博表示：「這個復
活節假期，我和家人在香港寧
靜度過。昨天(指4月4日)，風
和日麗、天清氣朗。我到沙田
馬會探望我的愛駒『回眸一
笑』。它年輕活潑，非常可
愛。回眸一笑、No Regrets
(沒有遺憾)」，言語間表達了
唐唐豁達開朗的人生態度。

■記者 鄭治祖

唐唐探愛駒

■李偲嫣稱無懼「熱血公民」出言恐嚇。 黃偉邦 攝

■「忠義民團」阿Man到場簽名支持「正義聯盟」。
黃偉邦 攝

■反警察示
威者(左)在
場挑釁，拉
扯記者的證
件，引發對
罵。
黃偉邦 攝

「正義」「撐警」街站遭「熱狗」踩場

：


